

LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Calle del Marqués de Montroig

Punto de venta: Prim, 82

ALEJANDRO LERROUX

Alejandro Lerroux es en la actualidad la figura más importante del campo radical. No quiero saber si está en auge ó en baja, esto no me interesa; lo que me importa es el mérito que intrínsecamente tiene y la manera como lo desarrolla en la esfera de la acción. Estudiado serenamente desde estos dos puntos de vista, debe considerarse superior á todos los que en primera línea figuran en el palenque de la política democrática.

Es frecuente encontrar hombres dotados de una facultad relevante — la oratoria, la idealidad, la dialéctica, por ejemplo—pero ya no lo es tanto dar con un ser que las posea todas ó casi todas; y Lerroux es uno de esos. Lerroux puede considerarse integralmente apto para realizar la labor que se ha impuesto. Es un tipo representativo del luchador político moderno. Posee en primer término la condición de salud orgánica, sin la cual fracasan todas las iniciativas; es joven y robusto, y está dotado de una resistencia inagotable. Es bueno y sincero, para convencerse de ello no es necesario conocerle; basta con leer uno solo de sus artículos. Tiene siempre el alma en los labios; y el que no oculta nunca el fondo de su conciencia no puede reputarse malo en ninguna ocasión.

Podrá errar algunas veces, que á eso estamos sujetos los hombres todos, pero siempre persiguiendo un ideal de bondad y de justicia más ó menos compatible con la realidad. Su condición bondadosa es la que fatalmente le crea tantos amigos y tantos enemigos.

Lerroux está provisto de una dosis de voluntad sorprendente; es un hi-

perbólico, en el sentido etimológico de la palabra; y por eso los abúlicos, que por desgracia tanto abundan en este país, sienten por él un odio á muerte; precisamente porque le ven dueño de lo que ellos carecen. Esa voluntad estalla en su alma en forma de protesta; protesta contra la injusticia social, contra el anacronismo político, contra la inmoralidad de las costumbres, contra la opresión de la Iglesia, contra la maldad de los hombres. Y esa protesta la lleva á la práctica con un espíritu de actividad inconcebible por lo gigantesca. Lerroux no cesa un instante, su acción es continua. Desde el momento en que abre los ojos á la realidad y se da cuenta de la ficción en que vivimos, hace voto solemne de consagrar su vida á la obra de regeneración política y social del pueblo. Es un yogui de acción en el concepto más puro. Su potencialidad activa es inextinguible; diríase que crece conforme se expansiona. Salud, bondad, espíritu de protesta y acción ¿por ventura no son estos los atributos del hombre político fecundo?

Pero no se reducen á estas sus relevantes condiciones. Lerroux ha atravesado momentos difficilísimos en su batalladora existencia, instantes de aquellos que hacen vacilar á un hombre de temple hercúleo, sin que jamás haya perdido la serenidad. Es sereno; ve el peligro y lo salva impasiblemente, caminando sin vacilar hacia la victoria. Y también es sereno en la derrota; no siente el vértigo de las alturas ni el abatimiento de los abismos. La nota característica de su espíritu es la ecuanimidad; y esto es raro, rarísimo en el campo de la política.

A todos estos atributos he de añadir

el de la clarividencia, que por sí sólo determina el triunfo de un hombre. Lerroux es vidente; tiene la intuición de la realidad en su modo de ser puramente objetivo, y en ella afirma la visión del porvenir. La experiencia ha demostrado la verdad de lo que digo. Cuando la ola de la Solidaridad inundaba los espíritus catalanes poco escrutadores y demasiado cándidos, él supo mantenerse inmovible en su sitio, sin abrigar nunca temores ni dudas respecto á la solución final. Y aquella tempestad artificialmente fraguada por conciencias malévolas, pasó sin dejar rastro; es decir, sucedió lo que siempre acaece con las fuerzas desplegadas por la maldad: destruyó á sus propios autores. Lerroux está más firme que nunca, y sus enemigos han perecido en el turbulento oleaje.

Estas condiciones se reúnen en un sólo hombre que al propio tiempo es orador vibrante y escritor fecundo. No es, pues, extraño que sea tan grande el número de los que en él han cifrado su esperanza.

¿Que Lerroux tiene defectos? Ya lo sé. ¿Quién no los tiene? Tal vez no posee la exacta apreciación de la distancia, y se imagina cercano lo que aún no se vislumbra en el horizonte. Pero esto ¿no es propio de los que poseen vista de águila? El que ha de realizar una gran obra siente el desprecio absoluto del tiempo. Lo que los demás miden por años él lo cuenta por segundos. ¿Cómo ha de triunfar quien no esté dispuesto á sacrificar por su ideal toda su vida, sea cual fuere su duración? Para la obra de realización de los ensueños no existe el tiempo. El héroe tiene la eternidad por delante. Tal vez carece también Lerroux de la noción interna de la cantidad, es decir, quizás no sabe ponderar exactamente el esfuerzo necesario para remover un obstáculo determinado. Pe-

ro no es esta la nota característica de los corazones esforzados? ¿Quién realizaría una labor de renovación política ó social si midiera antes las energías de que dispone para derrocar ciclópeas construcciones? Quien tal hiciera sentiría el abatimiento prematuro. Las fuerzas del hombre son imponderables. La energía individual contiene un tesoro de reserva inagotable y hay que llegar hasta la entraña del espíritu para descubrirlo. Esta es la misión que la ley de la Naturaleza confía á los seres que jamás sintieron el miedo.

Tiene Lerroux además otro defecto y éste lo señala sin reservas. No conoce á los hombres; no sabe distinguir los malos de los buenos. No alcanza á descifrar quien es su amigo y quien le finge amistad; quien labora á su lado noblemente y quien ha de cambiarsele en mortal enemigo cuando la suerte voluble le dé ocasión para ello. Pero no quiero hablar de esto. Defecto es de los buenos el creer á los demás de su misma condición, y Lerroux en este punto es más que bueno, es cándido. Está condenado á ser perpétuamente un niño grande.

Por todo lo que he dicho Lerroux me fué simpático en extremo, aún sin conocerle personalmente; y cuando vi el poder de la injusticia y la maldad desplegarse sobre su persona y sobre su obra me fui de cabeza á su lado. A eso me lleva en todas ocasiones mi temperamento; cuando le vi cercano á la derrota le ofrecí incondicionalmente mi amistad. Es poco, ya lo sé, pero le he dado á él y á sus amigos cuanto tengo: he dado mi alma.

Yo no sé si Lerroux triunfará en su empeño; veo su camino erizado de obstáculos. Me parece muy difícil realizar la revolución política inmediata que él se propone. Pero por otra parte ¡es tan seductor su propósito! Y, además, reflexionando serenamente ¿tenemos el derecho de negar nuestro auxilio á un hombre como él, aunque nos parezca imposible su empresa? ¿Acaso sabemos de lo que es capaz una voluntad de hierro y un corazón de gigante? Dejémosle actuar y ayúdemosle con todas nuestras fuerzas. Si triunfa, nuestro camino se habrá allanado por modo inconcebible. Los que aspiramos á la reivindicación del proletariado, los que anhelamos un estado social en que no existan rastros de injusticias ni desigualdades, los que soñamos con el hombre dignificado por su propio esfuerzo, hemos de ver en la República la única forma

de gobierno compatible con nuestras aspiraciones, y por su inmediata implantación hemos de ofrecer nuestra carne y nuestro espíritu al pueblo.

Apoyemos, pues, al caudillo que persigue este noble ideal. Sin duda triunfará, puesto que se apoya en el amor y la justicia.

El tiempo ha de decirnos lo que sucederá. Pero si llega la hora triste, no por eso hemos de perder la confianza. Si Lerroux fracasa en su actual empresa yo continuaré creyendo en él; creeré en él por su obra viva. Lerroux es un socialista de acción práctica; ha hecho la Casa del Pueblo; ha construído escuelas; ha montado cooperativas; ha preparado al pueblo para un estado mejor. Dentro de una gran sociedad corrompida ha creado un pequeño pueblo emancipado. Esta es la obra eterna de Lerroux. Nadie podrá destruirla; perpétuamente vivirá en la conciencia de los ciudadanos.

Por eso creo en él. Creo en el político sincero y animoso, aunque fracase. Creo en su actividad, en su clarividencia y en su bondad. No puedo ni debo ocultar que estoy francamente á su lado.

JOSÉ ANTICH.

La Revolución

No es posible descausar un momento en las circunstancias creadas al progreso político de nuestra patria. Hay que dormir abrazados al arma de combate y con el traje de marcha; es preciso que en todo momento se halle á los hombres que conservan aún el espíritu liberal, dispuestos siempre á lanzarse á la pelea para salvar á nuestra patria del vergonzoso dominio de esos desventurados herederos de Calomarde. El partido conservador robó al carlismo su programa; Maura es mil veces más reaccionario que lo fuera Nocedal, el viejo Nocedal, creador de *El Siglo Futuro* y caudillo de los hombres que alentaban con las aspiraciones de la tradición absolutista y negra.

El enemigo que vencimos en los campos de batalla con nobleza, nos derrotó con sus astucias rastreando en las antecámaras. El espíritu de aquel partido tantas veces deshecho se infiltró por las rendijas del viejo caserón español y se ha adueñado de toda la tierra nacional. Hay que batirlo.

La fecha gloriosa de la Revolución de Septiembre nos da ocasión para levantar nuestra bandera y clavarla frente á las tiendas del enemigo: el recuerdo de los heroes de aquellos días debe darnos entusiasmo para jurar á voz en grito defender sus conquistas, consolidarlas, lanzar fuera de los ámbitos de España todo lo que no se adapte al derecho público moderno, todo lo que conspire por arrebatarnos nuestras libertades, todo lo que se alze proclamando la muerte de la vida ciudadana que crearon los revolucionarios del 68.

No desperdiciemos este momento.

Celebremos en todos los pueblos la fecha del 29 de Septiembre, públicamente, ostensiblemente, como en contestación á los retos de los vencidos en aquella fecha memorable: que las campanas que voltean y los sacerdotes que cantan al pié de sus altares y los obreros que trabajan y los batallones que pasan y los tribunales que administran justicia y los empleados en sus oficinas y en sus despachos los hombres de negocios, que todos ese día vean pasar al pueblo, que les recuerde su origen al recordarles la fecha del 68 en que triunfaron los principios del derecho moderno en nuestra patria: que les recuerde que todos son hijos de la Revolución que hizo el pueblo soberano y á ellos sus primeros servidores.

REMITIDO

Sr. Director de LA ESTACA.

Desearía de su amabilidad insertase en las columnas del periódico que V. dirige, las siguientes líneas por lo que le quedará agradecido el infrascrito.

Contestando en el escrito del periódico semanal LA ESTACA al n.º 7. Pregunta al Roig del Cuartel, á la comición de vendedores: éi es que esta nosea afigurade, en donde se promovió el Alboroto á la Plaza, pues el Roig lo inora, que seaya promovido, creo la comisión debe saber que para castigar el Alvorotador debe darse la queja en el Sr. Alcalde nunca á una rredacion de un periódico pues esta carece de autoridad para poder castigar al culpable.

En la plaza al Roig del Cuartel ningún alvoroto á bisto se abra aquíbocado esta comición. talvez haya sido otro arrendatario que le llaman Gabarra, que lo es ilegal, como hasí se puede ver en la casa de la Villa. como está nombrado; El Roig del Cuartel es arrendataria de los Puestos de las Plazas y bias publi-

CRÓNICA

Por exceso de original no podemos publicar muchas notas locales que teníamos en cartera.
Todo se andará.



Para dar cabida al notable artículo *Alejandro Lerroux*, del sabio Dr. Antich, no publicamos hoy un sensacional artículo *Defraudando a la descarada*. En nuestro próximo número continuaremos la campaña contra los vendedores locales, insertando en nuestras columnas el artículo citado.

Imp. F. Cucurella, Corró, 9.—Granollers

cas del mercado, cuando cobra de los vendedores da recibo que espresa el concepto que cobra. El otro Arrendatario que ya edicho que es ilegal, Gabarra cobra con muchos vendedores y no les da resibo, y si alguno le esci-gue les da uno que desí Alvitrios Municipales entrada por la puerta de Vich ó Gerona ó La Roca Masnou ó Barcelona, talves este sia la causa del Alboroto.

Al noy petit de casa Gabarra te una viña que fa Rains. se laba arrenda. Al mateix noy abia arrendaa unaltra á la Plaza, aquesta li feya pasetas. Al Roig del Cuartel un dia anan apasexa fora la Plaza basenti uo de trapadella y ab aquesta uo libaprenda, sabeu perque perque an bada mes dines. Hara á quiet noy. Plora perque noped espluta la viña anpa-pet cunex al esplotado de cuan ell la tenia: pensu que algu me enten.

RAMÓN NOVELLAS (à) ROIG DEL CUÁRTEL.

Granollers 26 Septiembre 1908,

* * *

Hemos publicado este escrito tal como nos lo ha mandado el interesado, ahora le comisión que vino á visitarnos tiene la palabra.

Copiamos de *El Correo Catalán*, órgano de las hordas salvajes de Savalls, lo siguiente:

"DE GRANOLLERS

»Crece extraordinariamente en esta población el entusiasmo para asistir al *Aplech* de la Misericordia de Canet de Mar.

»En el «Círculo Carlista Vallesá» la animación es grande, no sólo por este motivo, sino también por haberse recibido un hermoso retrato del príncipe D. Jaime, con expresiva dedicatoria autógrafa. También ha adquirido el «Círculo», que cada día ve aumentar el número de sus socios, un hermosísimo piano.

»Hasta hoy son ya unos 60 los socios inscritos para asistir al *Aplech* de la Misericordia; y éstos, unidos á los muchos de nuestros correligionarios de los pueblos vecinos que se disponen á asistir, bien podemos afirmar que Granollers y sus alrededores darán á la fiesta un contingente numerosísimo.

»Hay ya contratados muchos carruajes, algunos de los cuales serán convenientemente adornados.

»¡Bien por los carlistas de Granollers!»

* * *

Granollerenses: como habéis leído los carlistas de esta van á tomar parte á un *Aplech*. Vayan en buena hora á

donde les dé la gana; pero se dice que al llegar de la fiesta que van á celebrar en Canet de Mar, quieren pasearse por nuestras calles con boina, burlándose de una manera inaudita de todos los que no piensan como ellos.

Si esto intentan los que ensangrentaron nuestras calles en nombre del Todopoderoso, no respondemos de las consecuencias. La primera autoridad local debe saber lo que intentan los asesinos de nuestra villa, de no evitarle pueden tocarse dolorosas consecuencias.

De todas maneras, ya lo sabéis granollerenses liberales, contra la provocación la estaca.

Resultat del Concurs Comercial de Granollers

Les cases que han resultat ab majoria de bolletins son las següents:

¿Quina fàbrica de curtits elabora les millors classes?	Emilio Saló.
En guanos, ¿quina marca es la més pràctica y dona millors resultats?	Lluís Serra y Guardia , Ricoma, 79 y 81
Quina perruqueria presta mellor servey antisèptic y prefereix servirsen el públich?	Joseph Cucurella, Palma, 3.
¿Quina sabateria presenta el calsat més elegant y de última novetat?	Joseph Casanovas, Plassa del Bestiá, 6.
¿Quina fonda es la més preferida pel públich per el seu inmillorable servey?	Fonda de Europa , de Isidro Parellada.
En ferreteria, ¿quina casa prefereix el públich y ven més económic?	Pere Viadé, P. del Bestiá, 2 y P. Perpinyá, 1
¿Quina marca de graciosos y aygues de Selz es la més preferida del públich?	Succesors de R. Xirau , P. Corona, 20
En llaneria y matalaseria, ¿quina casa prefereix el públich y ven més económic?	Rafael Torrents.
¿En robes fetes per home, ¿quina casa ven més económic?	Pedro Trascó.
¿Quina armeria serveix més be en tota classe d'armas y objectes de cassa?	Rafel Prades , P. Corona, 10.
¿Quina farmacia ven els millors productes y es més económic?	Juan Gasset, P. Ganado, 63 y 65

NOTAS.—La casa que ha obtingut major nombre de bolletins es la **Fonda de Europa**.
No s'ha rebut cap solució exacta; lo que ho posa en coneixement el Representant del «Concursos Comercials»
P. CABOT.—Reservats tots els Drets de Propietat.

SECCION DE ANUNCIOS

⇒ **ARMERÍA** ⇐

— DE —

RAFAEL PRADES

ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

Taller de reparaciones en toda clase de armas

CARTUCHERÍA CARGADA Y VACÍA

PLAZA DE LA CORONA, 10

GRANOLLERS

Gran fábrica de gorras

— DE —

Esteban Ballescá

Grandioso surtido en Gorras y Sombreros

Especialidad en Gorras de uniforme

PARAGUAS DE TODAS CLASES — PRECIOS ECONÓMICOS

Plaza del Ganado, 34 GRANOLLERS

Jaime Sisa

ALQUILER, CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN

DE

BIBICLETAS Y PNEUMÁTICOS

GRAN SURTIDO EN ACCESORIOS

SANTA ELISABET, 14

GRANOLLERS

Caller de hojalatería y lampistería

— DE —

JOSÉ BOTEY

SE CONSTRUYEN GASÓMETROS PARA GAS ACETILENO

INSTALACIONES DE TIMBRES ELÉCTRICOS

Conducciones de agua y gas * Venta de carburo

CALLE DE LA PALMA, 9 y AURORA, 1 Y 3

GRANOLLERS

Impresiones de todas clases : Precios económicos

IMPRESA

— DE —

FRANCISCO CUURELLA

Calle de Corró, 9.-GRANOLLERS

DISPONIBLE

LA ESTACA

**Periódico Republicano Radical
Precio 5 céntimos**